

COMENTARIOS Y NOTICIAS

FRENTE AL ESCENARIO

Si Berta Singerman diera a su arte una finalidad fuera del escenario, quizás llegaría a convertirse en un ser mesiánico. Me agrada pensar ilusoriamente en esto, sin que ello suponga un juicio. No es un público lo que tiene delante de sí, es un pueblo. No es el alma dislocada de un público que se forma ocasionalmente, sino el alma de una nación. Berta pertenece a un tipo antiguo, cuando la palabra no había perdido ese profundo sentido de crear, no una emoción pasajera, sino un estado de espíritu. En algunos versos, la artista llega hasta esa virtud. Apreciarán las masas humanas que le escuchan los versos que dice? Seguirán con curiosidad estética los juegos de su voz, perseguirán sus gestos expresivos, para terminar por aplaudirla ruidosamente? Es lo de menos. Bajo el conjuro de su extraño delirio, un delirio que no nos explicamos los hombres de nuestra época, aquello informe que es una multitud, adquiere un poder nuevo, un poder que no estaba en el alma de la multitud, el poder de crear voluntad y espíritu. Para un mundo formado de esta manera, qué es un aplauso o un mezuquino elogio? Nada. Todo cede en cambio a la necesidad secreta de realizar una esperanza o un ensueño o un pensamiento.

La poesía fué así en donde quiera que se produjo en el mundo antiguo. La poesía era una fuerza de espíritu y por eso fué rapsódica o profética. Todavía la poesía legítima sigue siendo un delirio, como lo es en Withman o en Carducci, como lo fué en Víctor Hugo, como lo es en los grandes poemas de Díaz Mirón. Algo diabólico o divino. Sólo comprendida de este modo los salmos de David han podido mantener la unidad de espíritu en un pueblo y conservar por siglos y en horas de dolor trágico, la esperanza de una liberación. Berta nos da la impresión de lo que puede ser en el futuro el profeta o el poeta profeta, de que en nuestro mundo de América tenemos embriones fecundos en Almafuerte y en Guido Spano. El alma de América está dormida o tal vez es mejor decir, el alma de América está sumida en el sue-

ño cósmico que precede a las grandes renovaciones. Le hacen falta poetas profetas, voces nuevas de Coribantes, voces diabólicas o providenciales que la hagan penetrar en los hondos senos de la vida. Las montañas de Oro de Lugones ya comienza a ser un despertar del alma de América. Hay que ver las montañas ponerse de pie, como una generación de seres humanos procedente de un mundo super humano, y andar; hay que ver al mar gateando por las rocas y aullando en la noche como un millón de lobos ansiosos de devorar la luz estelar; hay que ver a los árboles abrir sus brazos fornidos en actitud victoriosa para recoger de la aurora la inundación de rosas con que ella adorna a la tierra; hay que ver al hombre crecer en sí mismo, perfeccionarse en su eterna locura y volver a aquel sentido de soberanía en el Universo, de belleza pura, de traxestad como lo ha sorprendido en su embriaguez mística Milton.

Berta, delirando, no recitando, no pensando en lo que ha de decir, no creando un arte para el éxito, sino rompiendo las palabras, haciéndolas trizas en su harpa, pone un estremecimiento en el alma de la multitud, un estremecimiento ascencial, el de los grandes días en que el hombre, por comprensión cierta de las cosas, se sentía poseído del espíritu de ellas y llamaba al mar, y al volcán y al desierto hermanos, en una fraternidad que consistía en haber bebido la sustancia de la vida en un mismo abismo.

Yo no sé si Berta es una artista de teatro, ni eso importa. Si su función lírica ha de servir a una humanidad que siente el deseo de soñar o de despertar, mejor que ser artista, que convierta su tribuna en una hoguera o en un mar tempestuoso. Cuando ella vivifica las cosas, cuando habla en nombre del poder o del dolor de las cosas que están a nuestro lado y que viven en nuestra familiaridad, entonces comenzamos a comprender lo que es la poesía en su esencia y sentimos el temblor del alma humana.

ROMULO TOVAR

TOPICOS SOCIALES

EN DEFENSA DE LA VIDA

Se ha publicado la noticia de que a un tuberculoso le dió una hemorragia en plena vía pública en la ciudad de Cartago y que horas después falleció en el Hospital.

Se ha publicado la noticia de que la avarosis abunda en San José al extremo de que hay hasta niños atacados de este terrible mal.

Estas son informaciones que revisten una suma gravedad para el buen desarrollo sanitario del país.

Costa Rica, por su clima benigno, por la feracidad de su tierra y por la pureza de sangre de su raza, está llamada a ser siempre una nación fuerte e independiente, pero si no se vigila estrictamente su parte sanitaria, irá poco a poco debilitándose hasta llegar a ser un simple recuerdo de lo que es en la actualidad.

Los Poderes Públicos deben ser inflexibles en la fiscalización de los servicios sanitarios que son los que resguardan a la nación de la entrada y propagación de las enfermedades infecciosas.

Cartago que es una de las más importantes y hermosas ciudades de la República, se la está utilizando como un vasto sanatorio para tuberculosos, adonde no sólo acuden hasta cierto punto con derecho, los enfermos del pulmón, hijos de Costa Rica o extranjeros establecidos en el país, sino también muchos que vienen del exterior, única y exclusivamente, a ver modo de sanar de sus dolencias.

La fama de Cartago en los países limítrofes a Costa Rica de que es un sitio envidiable por su clima para curar las enfermedades pulmonares, es inmensa, y por

este motivo llegan continuamente a la citada ciudad numerosos enfermos del exterior.

De tal manera que Cartago se ha convertido como he dicho en un vasto sanatorio para tuberculosos, con un peligro evidente, no sólo para sus propios habitantes, sino para todos los de la República.

Aprovechando naturalmente las condiciones climatéricas de Cartago, el Gobierno ha establecido en esa ciudad un sanatorio especial para tuberculosos, que cuenta en la actualidad con cincuenta camas, pero que muy pronto serán aumentadas a veinte más.

Este sanatorio a pesar de su aumento tendrá que ser forzosamente insuficiente para atender el gran número de tísicos que llegan a Cartago, y éstos cuando su mal no es muy visible han de repartirse en los

Hoteles y casas de huéspedes, lo que es gravísimo para la sanidad de la población.

Se dice que la Municipalidad de Cartago dictará en breve un Reglamento sanitario para evitar en adelante la permanencia de esta clase de enfermos en la ciudad. Si llega a ser un hecho esta idea de la Municipalidad, algo se habrá avanzado para prevenir el mal, mas no para detenerlo.

En el puerto de Limón se encuentra la llave para cerrar la puerta de entrada a los tísicos que llegan del exterior.

Es cierto que las autoridades sanitarias del referido puerto exigen a bordo de los vapores a todos los pasajeros un certificado médico en el cual consta que no padecen de tuberculosis, pero esto no es suficiente, hay que darse el tra-

Pasa a la pág. 4.

Preso de tuberculosis, pobre y desamparado falleció un faquín

Desgraciadamente la peste blanca, el flagelo de los pobres avanza en Costa Rica y todos cierran los ojos. Sólo el Dr. Durán dió el grito de alarma y fundó el Sanatorio Carit. La estatua de este médico no debe ir en el jardín del Asilo Chapuis sino en el Sanatorio de su nombre. También hay que hacer mérito de los trabajos del Sr. Subsecretario Núñez para aumentar la cabida del Sanatorio y del Dr. Rojas que quiere rodearlo de todo confort.

El Dr. Odio de Granda se fué desilusionado de no poder establecer aquí el dispensario antituberculoso, pero ya la comisión de Sanidad ha vuelto a recoger su simiente y en el nuevo edificio se instalará la clínica especial.

El sábado murió pobre y desamparado Daniel Morales, un triste faquín que entre los estertores de la tisis vivía agonizando en nuestras calles, sin que nadie le brindara consuelo.

Nos dicen que murió en la estación del Pacífico y su cadáver fué llevado a la 2.ª Sección, donde no se le conocía. El Dr. Fonseca Calvo, médico forense dictaminó su muerte de la terrible peste blanca.

Pero se desinfectaría la ambulancia?

Estamos seguros que no.

Nuevo Juez del Crimen

Don Moisés Guido se hizo cargo ya del Juzgado del Crimen de la provincia de Puntarenas, en reemplazo del Licenciado don Obdulio Pérez Cruz, quien hubo de separarse de ese cargo por motivos de salud, hasta por dos meses.

Un accidente

La niña Socorro, hija de los esposos Coter, en Puntarenas, sufrió un serio accidente en el que se fracturó un brazo.

El accidente consistió en una caída desde lo alto de un mueble a donde se había subido para jugar.

Sentimos mucho lo ocurrido y deseamos que restablezca pronto.

Las reinas de la belleza

En la ciudad de Cartago, por iniciativa del propietario del Teatro Americano, fueron elegidas tres reinas de la belleza.

Las agraciadas con el título de Majestad lo son, por su orden, las estimables señoritas María Cristina Pattoni, Carmen Rivera y Dora Odio. En una fiesta social que se está organizando, serán coronadas con la pompa del caso y luego elegirán sus cortes.

En Cartago

En la ciudad de Cartago estuvo, procedente de San Rafael de Oreamuno, el apreciable agricultor don Isaías Rivera, quien es el Jefe de Acción del Partido Unión Nacional en aquella localidad y persona muy prestigiada por sus buenos empeños y su amor al trabajo. El señor Rivera se muestra muy satisfecho del avance clemente en San Rafael de Oreamuno, el cual se encuentra en inmensa mayoría.

El 4 de Abril se abrirá la Escuela y la Granja de Agricultura

Ya los padres de familia pueden estar seguros del establecimiento de la Escuela de Agricultura que abrirá sus puertas en un hermoso edificio el día 4 del mes siguiente.

Ocupará una espléndida situación a tres kilómetros de la capital y para hacer fácil la permanencia de los alumnos se establecerá un internado.

La planta de profesores ya está lista y cuenta con inteligentes técnicos.

El Profesor Italiano Eneas Razzeto acaba de llegar

Conforme lo anunciamos, ya llegó al país un profesor distinguido que ha traído el gobierno para completar el profesorado de la nueva gran Escuela de Agricultura.

Se llama el Dr. Eneas Razzeto y procede de Génova.

Lo acredita una larga preparación y una sólida instrucción como horticultor y enólogo. Estuvo en Cuba y Sto. Domingo y además es un entusiasta propagandista de la sericultura.

Se doctoró en la Universidad de Perugia y fué ingeniero militar durante la gran guerra en la cual fué condecorado.

Le presentamos nuestro atento y cordial saludo.

En el Parque Bolívar

El lindo parque, que más bien debiera llamarse bosque, está siendo muy visitado para conocer el enorme tapir que se trajo.

En el frente se ha hecho una linda portada y se están colocando ya bancas que tanta falta hacían.

En el paradero del Atlántico

Allí no es el público el que se divierte, sino la empresa que sigue cobrándole a los sufridos pasajeros una peseta cada vez que van al andén a despedir un amigo.

ANTE LA EVIDENCIA DEL TRIUNFO

Alajuela, baluarte de un ideal patrio, se apresta en toda su grandiosidad cívica para la consecución del triunfo cletista

Cuando el pueblo, en el ardor de un entusiasmo espontáneo, se congrega en masa para poner de manifiesto su sentimiento ante una causa que representa sus ideales, ofrece un espectáculo tan imponente, tan majestuoso, que es difícil describir esos desbordamientos humanos que son una sincera demostración del sentir general.

Y esto lo decimos, porque así ocurrió en Alajuela, ante la presencia del hombre que hoy día va a la vanguardia de la inmensa legión del proletariado que empeña fervorosa la lucha por la defensa de sus intereses amenazados por la ambición de un grupo de personas que no sustentan más fe que el dictado de sus anhelos personalistas y quienes no saben de los sacrificios del pueblo sino de la holgura y comodidades de ellos mismos.

La visita que hizo el doningo el Licenciado don Cleto González Víquez a algunos pueblos de Alajuela, fué un verdadero acontecimiento en que los sencillos, pero honrados y viriles labriegos sintieron en sus pechos el palpar de una sincera alegría ante la presencia del candidato que ha venido a armonizar todos los sentimientos y a unificar todos los pareceres de tres grupos políticos que llevaban una misma finalidad: el orden, la paz y la libertad para el pueblo costarricense.

Hermoso espectáculo se ofreció en cada lugar donde el Licenciado González Víquez se detenía para estrechar manos que no tiemblan por la falsedad y el deshonor, sino que apretan firmes con la firmeza de una convicción sana y una rudeza de hombres de trabajo.

Y ante esas manifestaciones, en que el entusiasmo rayó en delirio, cómo se explica que los carlistas se arroguen allí colosales triunfos? Por lo que está ocurriendo, por los hechos que se realizan día con día, en todas partes de la República, hemos llegado a la conclusión de que tales victorias del carlismo son puramente monumentos de ceniza que al menor soplo desaparecen para confundirse en la nada.

El Licenciado don Cleto González Víquez y su comitiva hizo su entrada a Carrizal a eso de las nueve de la mañana. Una lujosa comisión de vecinos le hizo los honores del recibimiento y el pueblo carrizaleño lo aclamó. Una muchedumbre compacta que lo vitoreaba, constituyó una grandiosa demostración de simpatía y de cariño. Qué más se quiere; qué mejor prueba se desea, para decir ante la conciencia nacional, que ese pueblo, como todos los de la República, darán la victoria al candidato del Partido Unión Nacional?

Allí, en Carrizal, lo esperaban junto con su comitiva en casa de don Joaquín Molina, persona de prestigio y de meritisimas capacidades morales. Fue obsequiado espléndidamente, y en el interín, el afluir de gentes era continuo. Todos deseaban manifestar personalmente su decidida adhesión al Licenciado González Víquez. En esa progresista localidad le dió la bienvenida, en nombre del pueblo, don Céforo Solera, habiendo contestado el Lic. González Víquez, muy gratamente impresionado y agradeciendo esas simpáticas demostraciones de un pueblo luchador.

De Carrizal tomaron rumbo a San Isidro, otro pueblo que probó el domingo ser netamente cletista. El mismo entusiasmo, la misma espontaneidad de todos los vecinos; la aglomeración compacta... todo lo mismo que en el pueblo anterior, se repitió en honor al distinguido visitante. San Isidro estuvo de fiesta en esos momentos de profundo regocijo, y el vecindario, representado por don Ezequiel Fonseca, dió la bienvenida al candidato, el que también contestó no menos emocionando que en Carrizal.

De pueblo en pueblo, las manifestaciones son unánimes; sencillamente grandiosas. Así se va escribiendo en la conciencia de cada ciudadano el verdadero triunfo de un Partido que es doctrinario; que encierra dentro de sí mismo las más justas aspiraciones y los más nobles sentimientos de los trabajadores y de los que aman verdaderamente a su patria.

El Licenciado González Víquez y su comitiva fueron recibidos en casa de don Ramón Zamora, elemento que da honor a su pueblo y valía al Partido para el logro de la victoria en esa localidad. El pueblo isidreño recibió al candidato del Partido Unión Nacional batiendo palmas, mientras una magnífica orquesta desgranaba los acordes de una marcha triunfal.

Allí también se les obsequió y se les atendió muy amablemente, y se pudo constatar que también San Isidro de Alajuela es completamente cletista.

Terminada la visita a ese pueblo tan pintoresco y amante del progreso, la Comitiva salió hacia Sabanilla, entrando por la finca de don Ezequiel Alvarez, habiendo sido obsequiados en su casa con helados y frutas en conserva.

La entrada a Sabanilla fue triunfal. El pueblo se aglomeró en torno del Licenciado González Víquez, y aclamándolo constantemente lo acompañó hasta la residencia de una señora viuda de Castro.

Sólo el que presencié tan grandioso recibimiento, puede darse cuenta cabal de lo imponente de esa manifestación.

En la casa de la señora viuda de Castro se le

obsequió con un almuerzo que en verdad constituyó un espléndido banquete.

A la mesa se sentaron las siguientes personas: Licenciado don Cleto González Víquez, don Ezequiel Alvarez, don Víctor Eduardo Alvarez, Presbítero don Julio Víquez, Licenciado don León Cortés, don Francisco Chacón, don Mario Agüero, don Tomás Fernández B., don Céforo Solera, don Pioquinto Castro, don José Lara, don Juan Rafael Rojas, don Gilberto Paniagua, don Domingo Chaves, don Joaquín Molina, don Ramón Zamora, don Ezequiel Fonseca y otros más que no nos fue posible recordar.

El banquete fue un obsequio de todos los amigos de la causa en Sabanilla.

También pudimos ver que, entre los elementos más valiosos de aquella localidad, estuvieron a saludar al Licenciado González Víquez don Elías Soto Arias, don Gerardo Castro, don Alberto Alvarado, don Luis Hidalgo, don Eriberto Hidalgo, don Ezequiel Delgado, don Genaro Carvajal, don Carlos Vicente y don Nicolás Calderón.

El regreso de Sabanilla a la ciudad de Alajuela se hizo a las tres y media de la tarde, acompañándolos una cabalgata de cien jinetes.

La entrada a la ciudad de Alajuela fue algo sorprendente, como no se esperaba. Una cabalgata de más de trescientos jinetes fue a recibirlos, y el desfile ocupó más de trescientas varas en formación de a tres en fondo.

A las cinco de la tarde estaban en la ciudad, y desde la calle de «La Maravilla» hasta la esquina de los Pereira, donde hacen el cruce los caminos para tomar la carretera a San José, el gentío era compacto, invadiendo el Parque, las aceras y las esquinas y todos los balcones y ventanas de las casas. Hasta las señoritas, en grupos encantadores aclamaban al Licenciado González Víquez.

La manifestación conmovió el ánimo más frío. Por doquiera se oían las aclamaciones. No parecía sino que la ciudad entera se había reunido para batir palmas ante el paso del vencedor.

La cabalgata acompañó al candidato del Partido Unión Nacional hasta San Antonio de Belén.

La jornada de ayer en esa región de la provincia de Alajuela vino a culminar en total triunfo de la misma para la causa del Partido Unión Nacional, que no necesita de ruidosas publicaciones y de extralimitados preparativos para congregarse en los pueblos a sus adeptos. Si el carlismo hace demasiados esfuerzos para juntar unos cuantos y pacientes amigos y se vale de subterfugios y de engaños para hacer aparecer ante el público triunfos que no existen en la realidad, el Licenciado don Cleto González Víquez lo consigue con el sencillo aviso de su visita a los pueblos. Su sola presencia infunde entusiasmo y atrae a las multitudes ávidas de aclamarle. Y es que, como lo hemos dicho en otras ocasiones, don Cleto no busca al pueblo, sino que el pueblo lo busca a él.

ROGELIO GOLCHER

La Maravilla del Siglo
Gran Exhibición
GRATIS
SOLO PARA
Hombres

mayores de diecisiete años

MIERCOLES 23
A LAS 8-30 DE LA NOCHE

Se invita especialmente a los
hombres de ciencia

ESPECTACULO NUNCA VISTO!

AL FINAL, MUSICA Y NUMEROS COMICOS

Teatro Adela

COSTA RICA EN LA MANO

Manual de Información y Guía de Interés General

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Donde **ROBERT**

Toda la Ropa

CAJAS DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO

HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de pita de Montecristi

PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIÓ en «LA JOSEFINA»
situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito».
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Los grandes triunfos del cletismo en Orotina y San Antonio de Belén

El sábado hubo una brillante jornada cívica en San Antonio de Belén y Orotina. En ambos pueblos se puso de manifiesto, con la presencia de centenares de ciudadanos que entusiastas lanzaban vivas al Lic. González Víquez, que la causa del Partido Unión Nacional está muy por encima del escuálido grupo del carlismo, que sólo cosecha triunfos en las columnas del «Diario Republicano», pero que en realidad solamente se ven sus descalabros ruinosos.

En San Antonio de Belén estuvieron don Julio Padilla, don Asdrubal Villalobos, don Enrique Fonseca Zúñiga y don Ernesto Gutiérrez, todos ellos prestigiados oradores, que supieron mantener desde el principio de la reunión un indescriptible entusiasmo en la concurrencia.

Se calculan en unos cuatrocientos cincuenta ciudadanos, los que asistieron a ese acto cívico de la causa del Partido Unión Nacional, que es el que encarna los ideales de las clases trabajadoras.

El pueblo belemita, con su entusiasmo y su presencia en dicha reunión, ha desmentido de la manera más elocuente, el decir de los carlistas de que allí no había reformismo ya que había cierto distanciamiento político entre los vecinos. Todos siguen siendo reformistas de corazón y ahora están con el cletismo, guiados por el mismo sentimiento de la gran mayoría de los costarricenses, para llevar a la presidencia al Licenciado don Cleto González Víquez.

Los oradores que estuvieron en San Antonio de Belén regresaron a la capital plenamente satisfechos del triunfo obtenido en aquella localidad que siempre sigue guardando su tradición de rectitud y lealtad.

En Orotina estuvo otra comisión integrada por los señores don Fernando García y don Fausto Peraza en la noche del sábado.

Ambos señores, con palabra serena, de verdaderos luchadores y firmes soldados de nuestra causa, expusieron a los hijos de ese pueblo el motivo de su visita y exaltaron los ideales puros y nobles del gran Partido Unión Nacional.

La reunión resultó muy numerosa y a ella concurrieron las personas más significadas de Orotina que ha abrazado nuestra causa.

Podemos afirmar que el triunfo en esa localidad es un hecho, y ya vendrá el día de la elocuente prueba, en que el pueblo orotinense honrado y consiente dará una manifestación hermosa de su patriotismo, llevándolo muy en alto el emblema tricolor que es símbolo de paz, de justicia y de libertad.

Centenares de orotinenses, con su presencia, hicieron ver que el Licenciado González Víquez es el llamado a ocupar la presidencia de la República por expresa voluntad del pueblo y por sus propios merecimientos.

Allí también se ha dado pruebas de que el cletismo va triunfante, pese a los decires absurdos de los carlistas.

¡Las maravillas del mundo eran siete pero se aumentaron con otra

¿Cuál?

El café de

La Maravilla

que elabora PEDRO CARDOS e hijo ¿Quiere convencerse? Pase a su fábrica para que reciba una muestra que SE LE OBSEQUIARA.

Lleve este aviso — Recórtelo

EN TAJ, DIA...

MARZO 22 DE 1884.— LECTURA PÚBLICA DEL POEMA «PEDRO ABELARDO»

El caso Ferrari fué un caso inexplicable de gloria repentina. Como a algunos les ataca el cólera de manera fulminante, a E. Pérez Ferrari le atacó la notoriedad tan rápidamente que en horas pasó de la penumbra más densa a la luz más esplendorosa, de ser desconocido a ser famoso.

Emilio Pérez Ferrari comenzó su carrera poética en Valladolid, escribiendo versos y más versos para desesperación de los directores de los periódicos locales, que, por no desairar al paisano, se veían obligados a publicarlos en las columnas de sus diarios, aunque estaban convencidos de que nadie los leería ni por casualidad. Y tras muchos años de producción incesante, el poeta valisoleño, apenas si consiguió, aparte de la dicha de ver publicadas sus poesías en los periódicos de la localidad, otro premio a sus tareas métricas que el de ser mirado por las jóvenes románticas que arrastraban los pies sobre la «Acera de San Francisco» con alguna más consideración que los cadetes de Caballería, a pesar de que los cadetes vestían flamantes uniformes y el poeta una chaqueta bastante raída, sobre todo en los codos, y un pantalón con flecos y rodilleras.

Por fin, el desdeñado portalaras, buscando campo mayor que «el campo Grande» para lucir sus méritos, se vino a Madrid, y gracias a la protección paisanesca de su conterráneo Núñez de Arce, obtuvo autorización para dar una lectura pública en el Ateneo.

La noche del 22 de marzo de 1884 fué la elegida para esta lectura, y fué elegido, para esta lectura también, el poema «Pedro Abelardo».

Emilio Pérez Ferrari, ante un numeroso auditorio, leyó su obra, siendo interrumpido a cada estrofa por descargas cerradas de aplausos, que, al terminar el poema, se convirtieron en un fuego graneado ensordecedor, estruendoso. Dijo un periódico, reseñando el acto: «Al final, la audición se convirtió en un alboroto, en una locura», y el tal periódico dijo la verdad.

Desde el día siguiente, Emilio Ferrari—pues el poeta ocultó el prosaico Pérez—fué agasajado, solicitado, glorificado y hasta pagado en todas partes; su nombre—sin el Pérez siempre—se repetía de boca en boca, y su poema, publicado a toda prisa, se agotaba edición tras edición. El desconocido de horas antes era famoso. Un alboroto, una locura, como dijo muy bien el colega aludido.

Tal fué el caso Ferrari, caso de gloria repentina y caso inexplicable, como advertí al comenzar, pues verdadera-

mente, y es lo digo en secreto, para que no lo oigan los maliciosos y piensen que hablo así por envidia, el poema Pedro Abelardo es bastante malo.

Hinchado, ripioso y machacón hasta dejárselo de sobra, no tiene el poema de Ferrari ni inspiración, ni delicadeza, ni primores de estilo. Es Pedro Abelardo una mala imitación de las ristas de versos que Núñez de Arce hacía en aquel tiempo feliz, en que los lectores eran muy benévulos y los críticos más benévulos aún que los lectores.

Emilio Pérez Ferrari acabó siendo académico, como lo fué Núñez de Arce, como lo es Ricardo León y como lo será Unamuno. Finis Coronat opus, que quiere decir, como saben los que saben latín: «El fin corona la obra».

LUIS DE OTEYZA

OBRAS DE LUIS PINDELLO

A € 3.00 EL TCMO

- Tercetos, novelas
- El Carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes, novelas
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novela
- Cuando estaba loco, novelas
- Seis personajes en busca de autor, teatro
- La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro
- Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro
- El turno / Lejos..., novelas
- DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO
- Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a € 5.00 el tomo empastado.
- El olmo del paseo, novela.
- Crainquebille, cuentos.
- El crimen de un académico, nov.
- El libro de mi amigo.
- La vida en flor, novela.
- Los deseos de Juan Servien, nov.
- La camisa, novelas.
- La rebelión de los angeles, nov.
- Opiniones de Jerónimo Coignar.
- El pozo de Santa Clara, novelas.
- Balasar, novelas.

LA NOVELA IDEAL

Novelas publicadas

- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
 - 2 Florecimiento, por Federica Montseny
 - 3 Abnegación, por José Sanjurjo
 - 4 Hermanos, por Salvador Cerdón
 - 5 Las santas, por Federica Montseny
 - 6 Mi hermana, por José Martín
 - 7 El redentor, por Isaac Pacheco
 - 8 ¡Engañada!, por Federico Urales
 - 9 El aique, por F. Barthe
 - 10 Jubiloso, por Adrián del Valle
 - 11 El hijo de nadie, por Federico Urales
 - 12 El amor nuevo, por Federica Montseny
 - 13 El arce, S. Palacio / ¡Al jaba, U. S. Cerdón
 - 14 Madre, por Antonia Maymón
 - 15 Naufragos, por Adrián del Valle
 - 16 Redimida, por Fernando Claro
 - 17 Amor maldito, por Federico Urales
 - 18 Madrina de guerra, por José Martín
 - 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny
 - 20 El hereje, por José Sanjurjo
 - 21 La bella aldeana, por Federico Urales
 - 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
 - 23 ¡Madres!, por Rogelio Arnao
 - 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny
 - 25 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra
 - 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
 - 27 Las dos son mías, por Federico Urales
 - 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
 - 29 Maternidad, por Federica Montseny
 - 30 Esperanza, por Ignacio Corneio
 - 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
 - 32 Peregrino de amor, por Federico Urales
 - 33 La alondra, por Ángela Graupera
 - 34 El otro amor, por Federica Montseny
 - 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
 - 36 Jugar con fuego, por Federico Urales
 - 37 Camelango, por Adrián del Valle
 - 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
 - 39 La última primavera, por Fed. Montseny
 - 40 El triunfo del amor, por David Díaz
 - 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales
 - 42 La venganza de Jaime, Ángela Graupera
 - 43 Resurrección, por Federica Montseny
 - 44 Cómo se ama, por José Esquivel
 - 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
 - 46 Arráyan, por Adrián del Valle
- Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la cartulina está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se ven en la LIBRERÍA FALCO c/01 Doctores, ejemplar.



Según cuentan, en una de estas noches, hubo una reunión carlista en Curridabat. Y la cosa estuvo un poco animada por el contingente que se trajo en camiones, procedente de Tres Ríos.

Había que darle realce a la cosa esa y se hizo imprescindible hacer bulto con elementos de otros lugares, porque de lo contrario, sería agregar un fracaso más a los millares que ya lleva el karlismo en su raquítica peregrinación por los breñales de los pueblos.

La tertulia se llevó a efecto en casa de una señora María Granados de Madrigal.

Más que tertulia, fué un velorio. Esponsales negros del karlismo con la muerte.

Dicen que parecía una reunión espiritista.

Y después, como para darse cuenta de que habían vuelto a la realidad, algunos desfilaron para sus chozas disparando tiros de revolver.

A falta de voces alentadoras, gritaron los cañones de las armas. Ruidosa manifestación fué esa en el silencio de la noche al desfilar de Curridabat para los breñales de los campos solitarios.

Que don Cleto tiene mala memoria?

Hum... No habrá un valiente que se le ponga a la par en eso de buena memoria. Y con ser que los carlistas lo hacen sordo, mudo, ciego, paráltico y desmemoriado de puro viejo.

Veamos lo que nos cuenta Joaquincito, el de los famosos telegramas de Cartago:

Tuve necesidad de buscar en el Registro un dato sobre una finca que aparece inscrita a nombre del segundo Presidente de la República, don José Rafael de Gallegos. Nadie sabía el segundo apellido del ex-Presidente: no aparecía en el Registro: sus familiares no lo sabían, en las leyes de aquel entonces no se consignó.

Ante esa perspectiva pensé en dos cosas: o ir al cementerio a buscar la lápida de su tumba para ver si allí había sido inscrito el segundo apellido, o preguntárselo a don Cleto. Cogí el teléfono y me comunicué con este caballero:

—Quién habla?, me dijo:

—Joaquín Fernández Montufar.

—En qué le puedo servir?

—Don Cleto, desearía saber el segundo apellido del segundo Presidente de la República.

—Alvarado.

—Gracias.

La contestación fue rápida, casi antes de terminar yo mi pregunta. Qué tal?

Dicen unos cuantos vecinos de San Joaquín de Flores que ellos adoran a don Carlos María, porque les recordó, en una noche pasada que dió con su humanidad en aquel lugar, al Dios Baco.

Don Carlos, según la chiromografía del barrio, les distribuyó sendos tragos de ron, cosa, que consideró el candidato azul muy de su democracia.

Y los vecinos agradecidos, sólo desean que don Carlos María vuelva otra vez para estrecharle los cinco nudos de la diestra. Porque pueda ocurrir que esté tan de buen humor que les proporcione otra tenedita como la de esa noche.

Caramba con don Carlos María... qué triunfo más copetón ha obtenido allí...

Si eso es una bendición de Dios para él.

Qué dirán ahora don Carlos María y sus lugartenientes del «Diario Republicano» de la gran manifestación en Alajuela a don Cleto?

Se han quedado alelados, vizecos, mudos y con el rabo entre las piernas.

Y ellos que se hacían la boca agua diciendo que Alajuela era uno de tantos Puertos Arturos del Carlismo.

Pero ahora, con la misma frescura con que mienten dicen sin empacho alguno que jamás han dicho que era un Puerto Arturo azul. Qué tal?

Los carlistas alajuelenses desmienten ahora ese dicho.

Que va... nosotros jamás hemos dicho que Alajuela es un fuerte carlista... nada de eso.

Con que, los muy pícaros ya confiesan francamente sus errores...

Si es que nos les queda otro remedio. Ellos mismos tienen que darse por vencidos ante el empuje arrollador de las huestes cletistas.

PERQUIN

Tanques de Hierro

vacíos 100 galones € 40.

Tijeretas, Colchones, Hierro

para techo 28 gs. a € 25-50

Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo

Todo a precios sin COMPETENCIA

Se vende en el antiguo local Mr. Asch, contiguo a La Proveedora

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un solón libra - EN EL GALLITO

HAGA SU CONTRATO DE LECHE EN LA LECHERIA DE

“VOLIO”

Excelente calidad

Puede tenerla en su casa muy temprano

Como vendo gran cantidad y no tengo mayores gastos, puedo darla en condiciones muy ventajosas

TELEFONO 1199

Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

APARTADO 334

TELEFONO 61

Automóviles que Ud. verá por primera vez

Los nuevos carros FORD, modelo TUDOR SEDÁN - Pase a verlos. - ARANGO & Co., S. A.

El candidato a la Presidencia de la República, Lic. González Víquez, en Limón

Partes principales de su discurso

Insertamos a continuación algunos de los conceptos de mejor relieve manifestados por el Licenciado señor González Víquez en su visita a Limón. Dijo:

«Que el partido que nos combate, cuando comenzaba sus trabajos y no tenía enemigo al frente, se valió del ardor de que la suya era una candidatura oficial, y los propagandistas conquistaron algunas gentes diciéndoles que el Presidente estaba comprometido por un pacto a dar el poder al jefe de acción por cuanto éste fué en realidad quien había hecho Presidente al señor Jiménez. El argumento, repito, no dejó de producir algún efecto, y eso fué precisamente lo que obligó al país a pensar en oponer a esa candidatura una de coalición. Las declaraciones y actos del Presidente Jiménez han venido a nulificar y destruir esa propaganda. El Presidente ha repetido en distintos momentos y todos los tonos que el gobierno no apoya candidatura alguna, y que los ciudadanos tendrán el pleno goce de su albedrío para nombrarle sucesor.

Más aún: ha dicho que candidatura que necesita el apoyo oficial nace muerta. Esa arma, pues, quedó sin valor; nadie la teme hoy día; sin embargo el partido adverso propaga otra especie aun más grave: para alentar a sus amigos, dicen los agentes del carlismo, y dicen en las esquinas de San José y en todos los ámbitos del país, que aun cuando no tengan votos llegarán al poder porque la fuerza pública está en manos suyas. Señores, esa propaganda es criminal.

Esa propaganda ofende gravemente al ejército. Constituido éste para amparar y defender el orden público y las instituciones nacionales, se le supone capaz de faltar a su deber y traicionar al Gobierno que descansa en su lealtad. Protesto con toda energía contra esa especie que fácilmente se adivina que no tiene otro fin que el de galvanizar un cuerpo muerto. Tengo fe

completa, tengo confianza absoluta, no sólo en la imparcialidad del Presidente Jiménez y en que su papel se reducirá ahora al fiel de la balanza, sino también en la lealtad de la fuerza pública y en su fidelidad y respeto a las instituciones. No habrá ni podrá haber golpes de cuartel. Eso es una conseja despreciable, buena a lo sumo para asustar a niños. Puede haber militares que simpaticen con el partido carlista. De seguro los hay también que simpaticen con la Unión Nacional, pero de eso a sentar que tales simpatías lleven a militares a promover desórdenes y a romper los carriles de la ley, hay una enorme distancia.

El ejército, como los simples ciudadanos, tendrán que inclinarse y se inclinarán ante la majestad de la Constitución y aceptarán el dictado de la mayoría de ciudadanos. Por nuestra parte, bien seguros podremos estar los enemigos de que, siéndonos contrario el sufrimiento popular, ninguno de los afiliados a la Unión Nacional hará o intentará nada que tienda en lo mínimo a torcer la voluntad de los pueblos. Pues de lo contrario dejaríamos de ser lo que somos: un partido de orden y de lealtad. Fácil es decir que los militares se pronunciarán; las estratagemas de la política pueden conducir hasta el extremo de fundas esperanzas en ese atentado a la nación. Pero estoy seguro de que ni antes de la elección, ni después de la elección, habrá militar que se decida a manchar sus presillas y dejar a sus hijos la nota infamante de hijos de un traidor. Sigamos adelante, pues, nuestro camino. Sólo una cosa podrá detenernos; que no hallásemos apoyo en las masas, pero como ese apoyo es palpable, como en todos los pueblos del país brota entusiasta la opinión en favor nuestro, así de los que me acompañaron 21 años como de los que entonces me combatieron, tengamos la certeza de que nuestra será la victoria».

sólo deben reducirse a hacer curar a los enfermos y a llevar una paciente y detallada estadística, sino a atacar el mal en su raíz, investigando su origen y causas y procediendo de una manera enérgica y decidida.

Es preciso, es necesario, por la salud del país, que es la vida de sus habitantes, que las autoridades sanitarias agoten todas sus energías para impedir el avance de estas dos enfermedades que están debilitando y consumiendo a la nación.

En defensa de la vida y por la Patria. ¡Adelante!

J. PEÑA CASTRO

De Guadalupe

El sábado, según se había anunciado, se iba a verificar una reunión cletista en la ciudad de Guadalupe, la cual no se llevó a efecto por la sencilla razón de que, habiendo un turno, el cura suplicó al Comité que no hicieran ninguna reunión política en esos momentos.

El Comité, que está integrado por los señores don Jesús Cubero Vargas, don Santiago Segura, don Salvador Gutiérrez, don J. O. Rojas C, don Lino Mora, don Humberto Manfredi, así como también los oradores que de la capital habían ido, aceptaron gustosos la súplica del señor cura, acordándose postergar la reunión para el domingo próximo.

LA NOVELA LITERARIA

A C 3-00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Fosy
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
An es del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotados, por Luis Dumer
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite
 Estas obras están de venta en la Librería Falcó.
 Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

LAS MEJORES OBRAS LAS OBTIENE USTED EN LA PRENSA

Sanatorio Caril

Muy satisfactorio es para el que tenga que hacer un viaje a ese lugar y más si a uno lo lleva el deseo de ver a algún pariente cercano a quien uno quiere y estima.

El doctor Sáenz es una magnífica persona, muy tratable, educada y usa siempre de la misma amabilidad para con todos los que lleguen al Sanatorio, ya que sea rico o sea pobre. Los pacientes están muy satisfechos de su trato y cuidado.

Todas las personas que allí han estado de visita guardan las mejores impresiones del doctor Sáenz.

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre y haga sus compras.

Construcciones

Me hago cargo de toda clase de construcciones, preparación de planos y presupuestos.

JOSÉ FABIO GARNIER

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

La Maravilla del Siglo Gran Exhibición GRATIS SOLO PARA Hombres mayores de diecisiete años

MIERCOLES 23 A LAS 8-30 DE LA NOCHE

Se invita especialmente a los hombres de ciencia

ESPECTACULO NUNCA VISTO!

AL FINAL, MUSICA Y NUMEROS COMICOS

Teatro Adela

En el hogar más modesto se hallan hoy comodidades que asombrarían a la gente más exigente de antaño

pero, (y este punto es de capital importancia)

la vitalidad de la humanidad actual es cada día más limitada y breve!

UD. DEBE DAR PREFERENCIA A UNA BUENA ALIMENTACION

Alegría - Destreza - Vigor!

Todo ello se consigue con un alimento de fácil preparación. Aromático y exquisito al paladar. Que contenga todas las vitaminas necesarias al cuerpo humano.

FIDA UD. HOY MISMO

GLAXO-VO

Tómelo en vez de té o café

LA BEBIDA PREFERIDA EN LAS GRANDES URBES EUROPEAS

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Almacenes URIBE & PAGES

MUESTRA Y FOLLETO GRATIS

GLAXO-VO - Apartado 355. San José

Oficina: local del Control

San José social Como se divierten los josefinos

De New York

Ha regresado al país la estimable Sra. doña Jesús Alvarado vda. de Blanco, a quien presentamos nuestros respetos.

Otra nietecita

Nuestros estimables amigos don Antonio del Barco y su digna Sra. doña Carmen celebran ahora la llegada de otra nietecita que vió la luz primera en New York donde sus buenos padres Mr. Selig y doña Emilia del Barco de Selig.

La noticia nos llegó por correo. Deseamos mucha ventura a la nueva tica y felicitamos a los abuelitos.

Veraneo

En Coronado pasa unos días de descanso don Enrique Esquivel V. y doña Lydia Serrano de Esquivel.

—En su finca de Piedras Negras estuvo don Segismundo Cleves.

—En Puntarenas estuvo el deportista don Manolo Rodó.

Feliz operación

Doña María Luisa Naranjo de Artavia, esposa de don Segundo Artavia, fué sometida a una delicada operación, con resultados muy felices, en la clínica de los doctores Victory y Pacheco.

Gracias a los doctores Echandi, Moreno Cañas y Pacheco, quienes tomaron parte en la operación, la señora de Artavia se encuentra muy bien y muy agradecida de dichos doctores.

EN LAS CALLES

Viendo por las mañanas sólo de 7 a 10 para no hacer el espectáculo muy prolongado, las nubes de zo pilotes que viajan sobre los carros del tren de basuras Mr. Girton se propone sacar una película de estos interesantes cuadros que de seguro no ha contemplado el Dr. Pupo, presidente de la Junta de Sanidad.

EN LA RETRETA

Ya las noches de retreta se han vuelto más animadas, pues solamente las muy ricas quedan en el campo. La banda está ya completa y las noches del Morazán son hermosísimas.

Ahora lo que falta es una buena renovación de la música

EN LOS CLUBS POLITICOS

Los dos casinos políticos sin cuotas de entrada, ni mensual siguen muy frecuentados por los partidarios de ambos grupos.

Lo malo es que algunos en plean también el día en las visitas y eso trae vagancia.

El mosquetero

El sábado próximo aparecerá en San José una revista humorística que dirigirá el inteligente periodista don Pío Luis Acuña.

Esta revista que llevará el nombre de «El Mosquetero» saldrá semanalmente los días sábados y su material será escogido, pues colaborarán en ella conocidos escritores nacionales.

Aparte de sus secciones humorísticas contará con buenos artículos de literatura seria y numerosos grabados.

Fueron descubiertos los autores de un robo en las oficinas de varios abogados

Una máquina de escribir sirve de base para descubrir otro robo

Parecía que el robo cometido en las Oficinas del Licenciado don Cleto González Víquez y otros abogados que tienen sus despachos en el mismo local iba a quedar en el misterio. Pero no resultó así, gracias a una feliz casualidad de dos jóvenes y al interés que se tomó en el asunto uno de nuestros redactores para poner las cosas en claro.

En cierto lugar se presentó un sujeto a vender una máquina de escribir, cosa esta que presenciaron los jóvenes aludidos. Nuestro redac-

tor se puso al habla por teléfono, en la misma noche, con el Licenciado don Fabio Baudrit para obtener las señas de la máquina de escribir. El señor Baudrit se las dió y concordaron con las que presentaba la máquina vendida.

Esto sirvió, pues, para descubrir a los autores del asalto de dichas oficinas, pues la máquina era la que usaba el señor Baudrit en su despacho y que había sido también robada esa misma noche.

Hechas las investigaciones por las facilidades que dieron esos jó-

venes, resultó que los autores del robo fueron dos individuos, uno de ellos de nacionalidad peruana y quien, según nos informan, es un buen pájaro para las andanzas nocturnas. Ambos ladrones se encuentran ya presos y a la orden de las autoridades judiciales que instruyen la sumaria del caso.

Por medio del descubrimiento de la máquina de escribir se ha logrado dar con otro robo de importancia que días atrás habían cometido los mismos autores del asalto a las oficinas arriba mencionadas.

Sabemos que tanto el Lic. don Fabio Baudrit, como el Lic. don Manuel Antonio González Herrán han ofrecido una recompensa a los jóvenes que descubrieran, por medio de la máquina de escribir, a los autores del robo, lográndose así recuperar todo lo que se habían robado.

También el perjudicado en el otro robo otorgó cien colones de recompensa, los cuales serán distribuidos entre dichos jóvenes, ya que por ellos se debió únicamente el que se descubriera el paradero de lo robado.

PARA CUARESMA Y SEMANA SANTA - Tenemos el surtido más grande en conservas de pescado y vegetales completamente frescos

Hongos Estofados y a la Lombarda

Gran surtido de artículos de primera necesidad a precios económicos, acabados de llegar

Bacalao, Sardinas y Salmones

TELEFONO 788 - APARTADO 999

ALMACEN VANNI

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada

Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsas, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amabilidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falcó - Precio 40 cts. el ejemplar

Escuela Mercantil "Manuel Aragón"

Finanzas - Estadística - Italiano

Organizado ya este Colegio, comunicamos a todos los alumnos que las clases dieron principio el lunes 7 del mes en curso.

El señor Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell y el Prof. don José Guerrero, empezarán el desarrollo de sus programas el lunes 14 del presente.

Las clases de italiano, absolutamente gratis y a cargo del Prof. don José Fabio Garnier, también se iniciarán el lunes entrante.

ANDRES BOZA CANO
Director

La Moda Elegante Ilustrada

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Últimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, conocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Librería Falcó - Precio \$ 0.75 el ejemplar

Publicaciones recibidas

El número 150 de «Reproducción» bajo la dirección de don Elías Jiménez Rojas, contiene un magnífico trabajo literario del profesor don Luis Felipe González, con motivo de celebrarse el centenario del natalicio del ilustre estadista costarricense don Julián Volio Llorente, uno de los hombres públicos que más brillo dieron a nuestro país en la segunda mitad del siglo pasado.

«Repertorio Americano», correspondiente al número 11, contiene importantísimo material literario.

En primer término

trae un magnífico artículo de Ramiro de Maeztu titulado «Ames no, socios sí» y que trata sobre el problema petrolero y otros puntos de los Estados Unidos con México y demás países iberoamericanos.

Nos ha llegado también los números uno y dos del «Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana», conteniendo interesantes informes de los problemas sanitarios en diferentes países americanos. También, editado en folleto, el «Duodécimo informe anual de la Junta de Sanidad Internacional.

PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales arreglos con el periódico LA PRENSA para la publicación de todas sus actividades en el país.

Por ese motivo recomienda de una manera muy especial a todos sus simpatizadores y amigos, se suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de desarrollar esta Jefatura.

San José, 1º de marzo de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA,
Jefe de Acción.

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694



TEATRO NACIONAL

HOY MARTES

A las 8-30 de la noche

PENULTIMA AUDICION POLITICA

de la gran artista de la declamación

Berta Singerman

En el programa nuestro figura el poema «Scheherazade»

Jueves a las 8-30 ULTIMA AUDICION POETICA

Don Cleto salvará a Costa Rica aunque le cueste la vida

Al margen de importantes telegramas

En ocasión memorable, cuando don Cleto se sinceraba ante el país de cargos temerarios que el conono y la maledicencia lanzaban, el ilustre repúblico don Ricardo Jiménez, desde la gran altura de su anterior presidencia exclamó: «esa defensa de Cleto parece una página de Renán». El telegrama que ahora trascribimos, enviado por don Cleto al Lic. Fernández Montúfar en Cartago, con motivo del absurdo rumor que los enemigos dispersaron acerca de una probable renuncia de su candidatura, es de la mayor significación y nos hace pensar más que en las filosofías de Renán, en los manifiestos heroicos del viejo Joffe, cuando en plena batalla del «Marne», jugando la vida, a pesar de sus años, puesto el pensamiento en sus soldados y todo el valor en la causa, logró el triunfo de su ejército y la libertad para Francia. Cuando un hombre del juicio, discreción y entereza de un González Víquez le dice a sus partidarios «iré hasta el fin de la lucha aunque me cueste la vida», pueden estar seguros los costarricenses de que esas palabras, que hoy se graban en la enseña del Partido Unión Nacional, son la voz sacramental de un Patriarca que anuncia a Costa Rica la gran necesidad de un supremo sacrificio para salvar sus gloriosas instituciones y que al mismo tiempo señalan al sentimiento nacional el camino de la victoria.

A Cleto González Víquez

San José

Cartago es la ciudad de terremotos, pero los cartagineses, previsoers y sabios siempre, construye contra temblores. El fuego del volcán da luz pero no pánico. Aquí la noticia renuncia candidatura suya favor tercero, como estertor del adversario, sacude los comentarios pero no arranca un grano de arena en la argamasa sólida que la adhesión patriótica levanta para usted. Su afectísimo

J. FERNANDEZ MONTUFAR

A Lic. Joaquín Fernández Montúfar.

Cartago.

Lo de mi renuncia, como

broma, resulta cándido; como arma resulta mellada. Viejo y conocedor de la política, pensé mucho antes de aceptar la candidatura Aceptada, no me queda más recurso ni tengo otra intención que la de ir hasta el fin de la lucha, aunque me cueste la vida.

Su affmo amigo.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo

OBRAS PUBLICADAS

- Anita, por M.
- El Rey de los Dellys, por D.
- Ruinas en flor, por G. Chantepierre
- Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
- Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
- El sueño de Suzi, Henry Ardel
- A los dieciocho años, M. Aigueperse
- Rosa Perrin, por Alice Pujo
- Amor es vida, por Matilde Alanic
- La profesora de piano, F. O'Noll
- El mal paso, por J. des Gachons
- Kitty, por K. Tynan
- La marquesita, por A. Dourillac
- Un cuento azul, por Henri Ardel
- Ninón, por Guy Wirta
- Silencio heroico, Jean de la Brète
- Amada en el dolor, René Star
- El Secreto de Kernic, P. Segonzac
- La paloma de Rudsay-Manor, por M. Delly
- La doble farsa, por G. de Wally
- El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Litteras
- Hija de héroes, por M. Delly
- Doris, por Curtis Yorke
- Paulina, por G. de Wally
- El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
- Hipócrata, por M. Delly

LIBROS SELECTOS

- A \$ 2.50 el tomo
- La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta
- Las mentiras religiosas, Voltaire
- Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker
- Teatro Selecto Contemporáneo \$ 1.75 EL TOMO
- Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind
- La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev
- La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy
- El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde
- Laboremus, por Björnsterne Björnson
- Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev
- De venta en la Librería Falcó

Imp. Gervinal

DE SAN RAMON

FRENTE A FRENTE

En la hora actual yo pongo mi cabeza altiva ante el sol para que el sol me la quemé; por haber levantado tribuna los canes todos de la imposición empiezan a ladrarme.

Por haberme levantado defendiendo mis ideas!

Víctima propiciatoria de los Odios todos.

Los ataques que prodigan no valen la pena de ser contestados; es baba venenosa que quieren arrojarme; son salivazos asquerosos que desean tirarme!

He ido por la vida con mi escudo de ilusión y mi alma de hidalguía. No he temido a nada; he aplastado las cabezas triangulares de reptil con asco indescriptible.

Jamás he temblado. La Razón es mi fuerte, a ello en estos momentos me acojo!

El Derecho me ha dado sus armas: en eso estriba mi fuerza! El odio no podrá herirme, espero serenamente su embestida y, luego, en una apoteosis formidable cubriré el cadáver moral de mi adversario con las hojas siempre verdes de mi indiferencia!

Nada me importan los insultos; sereno, pero altivo, espero la tempestad, tal la cumbre andina que desafía el huracán...

Obstáculos de la talla de los que quieren detenerme los desafío; yo saré sobre ellos arro-

gante, con la palabra sonora y el rictus indiferente en los labios.

Inútiles asechanzas! Mi jardín interior es de armonía, no temo a nada! La idea dá vigor a mi brazo; mi látigo centellante caerá sobre las espaldas donde la noche ha estampado su beso!

Me atacan porque me temen. Me insultan porque defienden un anhelo mío: el porvenir de mi Patria, de esta tierra tan querida!

En la hora del fuego, sacudo mi melena ante el simún del insulto que tiene la pretensión de ahogarme; diré como Nervo: «Cuando me hieren una espina, me retiro de la espina, pero no la maldigo».

Soy el único responsable de mis palabras y de mis actos!

No temo porque la razón está conmigo; no tiemblo porque el derecho me guía.

Sigan esos volcanes de fuegos pirotécnicos arrojándome sus brasas; no los temo.

El grito agónico del mochuelo no me espanta; su graznido fúnebre no me aterra.

Mi camino está marcado; prosigo mi senda. La montaña azul de mi fe va la veo, hacia ella voy, sereno y confiado... hacia ella voy, tranquilo, triunfalmente.

TRINO ECHAVARRÍA

Marzo 1927,

Escuela Nacional de Agricultura

AVISO

La matrícula está abierta en el Departamento de Agricultura, situado en los altos de la Casa Presidencial. Se cerrará el día 31 de marzo y las clases comenzarán el día 4 de abril.

DERECHOS

La instrucción que se imparte en la Escuela Nacional de Agricultura es completamente gratuita. Todo alumno que no goce de beca del Gobierno, al matricularse, depositará en la Secretaría de la institución \$ 40.00 para cubrir el valor de los instrumentos o aparatos que destruyere durante el curso.

CONDICIONES DE INGRESO

- 1.- Ser mayor de quince años.
- 2.- Haber cursado y haber sido aprobado en los tres primeros años de la Segunda Enseñanza en un colegio reconocido por el Estado, y al efecto presentar el certificado correspondiente, expedido por el Director de la Institución donde haya hecho sus estudios.
- 3.- Gozar de buena salud y no tener defectos orgánicos que le impidan seguir sus estudios en forma satisfactoria.
- 4.- Presentar un certificado de buena conducta suscrito por el Director de la Escuela en que hubiere hecho sus estudios, y en su defecto, por dos personas de reconocida honorabilidad, a juicio de la Dirección del Plantel.

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 10 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 céntos.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

(Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España))

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

JEFE DE REDACCIÓN:
JORGE PEÑA CASTRO

COLABORADORES:
Lic. RÓMULO TOVAR
ROGELIO GÓLCHEZ

ADMINISTRADOR:
RICARDO FALCÓ M.

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 374
SAN JOSE, COSTA RICA
Teléfono 71. - Apartado 1311

Agentes de LA PRENSA

Los que desean suscribirse a LA PRENSA, pueden dirigirse a nuestros agentes:

- SAN JOSE: Rosendo Barrantos
- PALMARES: Ricardo Vargas
- NARANJO: Jesús Rodríguez L.
- PURISCAL: Pedro Saborio
- RIO SFGUNDO: Ricardo González
- PARAÍSO: Juan García
- PUNTA ARENAS: Francisco L. Henríquez
- HEREDIA: Miguel A. Madrigal
- CARTAGO: Enrique Santana
- SANTO DOMINGO: Francisca Villalobos
- CURRIDABAT: Miguel León M.
- SAN JOAQUIN DE FLORES: Mariano Rodríguez
- SQUIRRES: Ortillo Ramírez
- ESPARTA: Guillermo Solano
- LIMÓN: Domingo Merino
- LIBERIA: Abel Mayorga Rivas
- PALMARES: Gonzalo Montero
- SABANILLA (Alajuela): Filadelfo Rojas
- SAN MATEO: Federico Jiménez
- SAN RAMÓN: Virgilio Rodríguez
- ALAJUELA: Ezequiel Fonseca

BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos,

- a \$ 1.50 cada tomo
- Cuentos de Italia*, Máximo Gorki
- La montaña azul*, Eliseo Reclus
- El imperio de la muerte*, Vladimiro Korolenko
- El calvario*, Octavio Mirabeau
- La Eica, el Esado y la Revolución*, Pedro Kropotkin
- Almas muertas*, 2 tomos, V. Gogol
- ¿Que hacer?*, León Tolstói
- Ideario*, Enrique Malatesta
- El arroyo*, Eliseo Reclus
- Crítica revolucionaria*, Luis Fabbrí
- Escritos filosóficos y sociales*, Máximo Gorki
- La vida de un hombre innecesario*, Máximo Gorki
- Como se forma un mundo nuevo*, Máximo Gorki
- El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad*, Jean Marestan
- Renovación o Revolución?*, Marcelino Domingo
- El avolengo*, teatro, Manuel Linars Rivas
- Las mañanas de Florencia*, John Ruskin
- Los pinos modernos* (el paisaje), John Ruskin
- Las siete lamparas de la arquitectura*, John Ruskin
- Propaganda socialista*, P. Iglesias
- La democracia y los hacendistas*, Francis Delaisi
- Feudalismo, Socialismo y Antieologismo*, M. Bakounine
- Sindicalismo y Anarquismo*, Luis Fabbrí
- La ciencia moderna y el anarquismo*, P. Kropotkin
- La vida universal y el origen de los seres*, Victor Delfino
- El mundo nuevo*, Luisa Michel
- Miguel Servet y Calvino*, A. Dide
- El individuo y la sociedad*, Juan Grave
- En Anarquía*, novela, Camila Pert
- La única salvación*, P. J. Proudhon
- El catolicismo y sus luchas con el Estado*, D. Luben
- El prejuicio de las razas*, 2 tomos, Juan Finot
- El prejuicio de los sexos*, 2 tomos, Juan Finot
- Origen de la familia*, 2 tomos, Federico Engels
- Manual Práctico de Economía Política*, Juan Bautista Say.

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:

- Diario íntimo*, 1878-1886
- Divagaciones de un desterrado*
- Carmen Sylva*
- Reflejos en la senda oscura*
- Figuras y cosas que pasaron*
- Pascuala Ivanovith*
- Flores de astio*
- De venta en la Librería Falcó.
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:
- Cartas a Francisca madre*
- Nuevas cartas de mujeres*
- Federica*, novela
- El paso tranquilo*, novela
- El jardín secreto*, novela
- Últimas cartas a Francisca*
- Cartas a Francisca casada*
- La confesión de un amante*
- La señorita Jauffré*, novela
- De venta en la Librería Falcó

Duelo en Palmares

Palmares 20

Dolorosamente fue sorprendida nuestra sociedad con la triste noticia del fallecimiento de la estimable matrona doña Rafaela Vega Elizondo, acaecida en la ciudad de San José, donde había ido en busca de salud. Los restos llegaron a ésta ayer y después de solemnes funerales se verificó su entierro con numeroso acompañamiento.

A su afligido esposo don José María Fernández Quesada y a sus hijos Noé Fernández y señora, Abel Fernández y señora, Alfredo Fernández y señora, Isaías Fernández y señora Francisco Aguiar y señora, Adán y Tila Fernández y demás deudos, nuestro más sentido pésame.

Corresponsal

OBRAS DE BRENNARD SHAW
a \$ 4.00 el tomo.

- I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
 - II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.
 - III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
 - IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
 - V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años / VI. LA OTRA JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.
 - VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.
- De venta en la Librería Falcó.
- Estos tomos están lujosamente editados.

LECTURAS SELECTAS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo.
- La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
- El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
- La ciencia y la metafísica, Carlos Gagli.
- Lecturas, por Ángel Ganivet.
- La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
- El estado docente, por Ricardo Castro M.
- La canción triste, poesías, Vicente Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
- Homenaje a Francia, por varios autores.
- Desde Europa, por José Enrique Rodó.
- Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
- Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana Nicaragua.
- Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
- El patio azul, por Santiago Rusinol.
- De sobremesa, por Jacinto Benavente.
- Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, por Anstole France.
- Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
- Juan José, por Joaquín Dicenta.
- Artículos, por Fco. de Queiroz.
- Las guarías del crepúsculo, por N. Pacheco.
- El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.
- Ocios, por varios autores.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO.
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, No 344 / TELÉFONO No 71.
APARTADO 638 / SAN JOSÉ COSTA RICA.

- JUANA LA LARGA, novela.
- DOÑA LUZ, novela.
- PEPITA JIMÉNEZ, novela.
- EL COMENDADOR MENDOZA, nov.
- PASARSE DE LISTO, novela.
- GENIO Y FIGURA, novela.
- DE VARIOS COLORES, cuentos.

Para Curar un Resfriado en un Día Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Grippe) Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. Grove se halla en cada cajita.

La causa del cletismo triunfa decorosamente

La actuación de los Albertazzi en Atenas

A LA PRENSA.

El señor Atilio Albertazzi que desde el viernes en la noche se le ha visto embriagado, haciendo escándalo en este lugar, y diciendo que nadie le quitaba el revólver, fué llevado anoche a la cárcel. De los trece carlistas que habíamos en este lugar, retiramos la adhesión que dimos al carlismo cuatro de ellos; y con el entusiasmo más delirante seguiremos trabajando por don Cleto González Víquez.

Ojalá los señores Albertazzi sigan dando ese ejemplo para que ellos mismos le den la derrota a su propio partido.

JORGE ALFARO S.

Ex-carlista

Testigos: Faustino Vásquez, B. Zamora C., Teodorico Bolaños B.

LAXATIVO
BROMO QUININA
PARA
Resfriados e Influenza

El Remedio Que Da Buenos Resultados
PIDA LA LEGITIMA

Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla
Marca de Fábrica Registrada

LA FIRMA **E. W. Grove** Aparece en Cada Cajita
De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH
Administrador

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

Personales

Enlace

Don Raúl Bonilla contrajo matrimonio el pasado 19 con la señora Valenciano.

La ceremonia nupcial verificóse en el Palacio de la Internunciatura y luego en el Salón de Honor de la Merced fué la recepción.

Los desposados recibieron valiosísimos presentes.

Que sean ellos muy felices.

Aniversario

Ayer se completó el primer aniversario del fallecimiento del recordado militar General

don Andrés Sandoval. Con tal motivo en la iglesia de la Merced se celebró una gran misa de requiem a las 7 1/2 horas.

El general sirvió a varias administraciones y fué ayudante del Presidente Esquivel.

Agradecemos la invitación que se nos envió.

Enfermo

El Sr. Subdirector del Banco de C. R. don José J. Alfaro pasa por la pena de tener enferma a su apreciable señora que fué operada en la Clínica de Figueres. Deseamos la mejoría de la estimable dama.

Aun cuando estas palabras no sean lo suficiente abundantes y expresivas para demostrar y reseñar la admiración que me ha causado la grandeza del arte natural y bien cincelado que ha producido la mano de una bella dama que, como pocas, y quizá como ninguna, sabe preocuparse por hacer feliz y encantador el hogar, y que cada día le da más vida y su existencia renace sin darse cuenta que el tiempo pasa y que los años envejecen.

Algo así me figuro de este hogar, de ilusiones profundas, ensoñadoras, risueñas, que a solas y en silencio, musitan encantos celestiales, tan dulces y tiernos que a nuestra vista no pueden escaparse ni podemos callar tanta belleza.

En primer término, sin penetrar aún, escuchamos un piano donde se ejecutaba un trozo de ópera, acaso de Verdi por su naturalidad y su encanto. Nos detuvimos, no deseando perturbar el ensueño de aquel momento... que pronto hubimos de interrumpir con nuestro llorado.

Pronto salió la noble dama, la dama a quien

nos referimos, doña Alicia Fernández de Solano, esposa del Licenciado don León Solano Soto. Ella la incansable luchadora, deseosa siempre de vencer en el arte, entusiasta de todo lo bello, de todo lo bueno, y sin parar mientes, parece vencer lo imposible, y sin que nadie se dé cuenta su esfuerzo va siendo premiado con la realidad.

Con la mayor humildad nos fué mostrando uno por uno tantos y tan preciosos trabajos de pintura y de yeso que sus propias manos han modelado. Vimos un hermoso busto de mujer, que sonriente sostiene en la boca una flor, luego, una muñeca en estilo de bailarina, que de medio lado pareciera estar coqueteando con quien le mira. Seguimos a otro apartamiento y nos encontramos con un pintoresco cenicero de cigarrillos, del mismo color de la ceniza y a modo de candelabro triangular con incrustaciones. Parecía fabricado en Pietra Santa, Italia; y por último un «sabroso» plato de frutas, conteniendo peras, sandías, bananos,

anonas, marañones y naranjas, que a no ser por su peso, cualquiera se engañaría.

Luego los trabajos de pintura, son incomparables; paisajes, láminas, lagos y embarcaciones, en fin todo cuanto se puede admirar; entre ellos nos llamó la atención una preciosa alameda con enredaderas y pollos; en uno de ellos descansan dos viejecillos como implorando una limosna al transeunte.

Todo esto nos hace pensar en una cinta cinematográfica de lugares extraños, que sólo en la imaginación de aquella artista, mejor que en la de los más inspirados poetas y novelistas, pudo impresionar tanta belleza como la que hoy conserva aquel dichoso hogar. Todo lo que digamos en elogios es en vano, ya que nos faltan palabras para demostrar nuestra admiración. Lo que más llama la atención en los trabajos de esta señora, es que todos o la mayor parte de ellos, son ejecutados a impulsos únicamente de su voluntad, pues en muy pocos ha tenido que ver la mano o instrucción

maestra, ya que sólo por modelos a su gusto los ha trabajado.

Ojalá doña Alicia no se fatigue y prosiga adelante con el mismo entusiasmo, para que en una próxima ocasión, quizá no muy lejana, tengamos el gusto de darle nuevamente, como hoy lo hacemos, nuestras felicitaciones.

JOSE DEL SIR

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA
La dictadora, novela... € 3.50
Las auroras, artículos... 3.00
El libro del saber doliente 1.50
Todos los cánticos, poesías 1.50

LIBROS ESCOGIDOS A € 3.00
El peligro yanqui, Luis Araquistain
El arca de Noé, Luis Araquistain
Héroes, novela, Joaquín Dicenta
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por E. Juar-
do Marquina
La gallina degollada y otros cuen-
tos, por Horacio Quiroga
Un vaso con peces de colores,
cuentos, por Víctor Auburtin
La moza del castañar, novela,
por Alfonso Camín
La emoción del camino, por M. de
las Cuevas García
Lo consulesca, teatro, S. y J. Alva-
rez Quintero
Los autos ácidos, cuentos, por A.
H. ndez Catá
La guerra a través de un alma,
por Gabriel Alomar
Verba, prólogo de Azorín, por Ga-
briel Alomar
La espuma del ocul'ismo, por J.
Menéndez Ormuza
El pasajero, pasta, por Cristóbal
Suárez de Figueroa
Un idilio, novela, pasta, F. Copée
El molino de viento, Eugenio D'Ors
Cinco minutos de silencio, por
Eugenio D'Ors
De venta en la Librería Falcó.

Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NINOS de las terribles LOMBRICES; el

VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 * Avenida Este, No. 344 * Apartado 1311

Una exposición del doctor Juan Bautista Sacasa

Las zonas neutrales y el bloqueo de Nicaragua por la escuadra de los Estados Unidos

El doctor Sacasa dice: El periodismo continental ha mostrado el máximo de interés hacia la causa de justicia que representa en nuestro Hemisferio el Gobierno Constitucional de Nicaragua, que me cabe la honra de presidir.

La prensa de los Estados Unidos manifiesta una brillante, admirable campaña, contra la acción que sin precedentes semejantes en toda la historia de la Diplomacia, ha asumido el gobierno de aquel país, prestando su reconocimiento al régimen ilícito que representa Adolfo Díaz en Nicaragua. Esa campaña se sostiene en la convicción más absoluta de que Díaz se ha posesionado de la presidencia de la República violando tanto la Constitución Nacional como los Tratados de Washington (1923).

Sin embargo pese a las denuncias constantes de la prensa de los Estados Unidos y de las protestas que en el mundo entero se han llevado a cabo contra proceder tan singularmente extraño, tanto en América como en Europa, los Estados Unidos se han inmiscuido por las armas en los negocios interiores de Nicaragua, imponiendo por la fuerza militar una intervención que se disfraza ante el resto del mundo con la arlequinada del «establecimiento de las zonas neutrales».

PRETEXTOS FRIVOLOS

Los pretextos que se han formulado para justificar esa actitud están tan mal disfrazados, que apenas se cubren el rostro con una malla de tul dejándose ver la cara. Dicese que ha sido menester ir en defensa y protección de los intereses de los norteamericanos y de otros «extranjeros «amenazados por la subversión». Excusa inapropiada. Lo que en el fondo hay, pues, de cierto, es precisamente que los Estados Unidos por la contundencia de las armas quieren imponer al pueblo nicaragüense un régimen apóstata de las tradiciones de la Patria, representando por Adolfo en Washington como legítimo.

Hace ya varias semanas que podíamos haber dado al traste con esta situación anómala, pero la Escuadra norteamericana ha salido a la palestra en auxilio de Adolfo Díaz en los momentos más críticos, con toda su contundencia, para salvarle de la caída. De esa escuadra se han desembarcado fuerzas de Infantería de Marina, se han desmontado cañones, se han aprestado elemen-

tos de guerra. En el momento en que los conservadores habían sido puestos en fuga por la ruta de la Laguna de las Perlas, pusieron pie en nuestro territorio los infantes de Marina, impidiendo que, mediante la aniquilación de nuestros enemigos, saliésemos vencedores los constitucionalistas.

Los derrotados diestros dejaron sobre el campo bastimentos, parque, municiones de todas clases, en manos de los constitucionalistas, y corrieron a refugiarse en la «zona neutral» de El Bluff, donde se resguardaron al amparo de los fusileros norteamericanos. Los victoriosos liberales continuaron ocupando el país, hasta cortar la retirada a los adolfistas por el Rama, en el interior del país, impidiéndoles juntarse en aquella zona con las guarniciones locales.

Mientras la batalla de la Laguna de las Perlas se desarrollaba, la intervención norteamericana arrojó la «carta» fin, proclamando que las ciudades de Río Grande y Puerto Cabezas son «ciudades neutrales», deprimiendo nuestras operaciones. En Puerto Cabezas, gracias a mi intervención personal se evitó con tiempo que chocasen los constitucionalistas con los norteamericanos desembarcados.

NO EXISTE TAL NEUTRALIDAD

La demostración mejor de que las tales «zonas neutrales» no son neutrales ni nada que se le parezca, y que han sido constituidas con la exclusiva intención de proteger a Díaz, se encuentra en los siguientes postulados:

(1) La primera «zona neutral» fué establecida por el gobierno norteamericano a sazón de haber surtido es trepitosa derrota y quedar copados los adolfistas por los liberales en la Laguna de las Perlas.

El gobierno norteamericano, por medio de sus técnicos militares, determinó que los constitucionalistas «tenían que ser derrotados» en aquel encuentro, estableciendo entonces una «zona neutral» en la creencia de que los liberales serían arrojados sobre ella, donde, sin poderse retirar ni reorganizar, quedarían a merced de los Estados Unidos terminando de esta suerte la guerra. De este modo, la tal «zona neutral» no ha pasado de ser una trampa para coger a los liberales; pero como los cálculos de aquellos estrategas no dieron los resultados apetecidos y

los conservadores sufrieron una aplastante derrota por nuestras armas, la «zona neutral» no sirvió para otra cosa sino para impedirnos que saboreásemos a nuestro talante los frutos de la victoria alcanzada, y para posponer el alcanzar la victoria decisiva que pondría punto final al conflicto de Nicaragua.

(2) — La ciudad de Rama, en la cuenca de Río Escondido, fué declarada «zona neutral», después que los constitucionalistas ocupamos la Serranía del Mono, la Colina de Fruta del Pan y tres cañoneros adolfistas, obstaculizándonos el modo de alcanzar otra victoria sobre los distas, y el apoderarnos de Rama, donde entraron los soldados de infantería de Marina norteamericanos.

LA MISION DE LOS MILITARES

(3) — Las «zonas neutrales» que se han constituido en los territorios que se hallan bajo nuestro dominio son de una calidad enteramente distinta de las que se han formado en porciones del país que se hallan bajo el mando de los conservadores. En Bluefields, por ejemplo, las autoridades adolfistas llevan sus armas y disponen de tropas que cumplen servicios de guarnición, persiguiendo a ciudadanos indefensos y poniendo en prisión a cuantos protestan contra el régimen de ocupación, o que son sospechosos de liberalismo. No reciben respeto de tales gentes ni los que en los hospitales se curan de las heridas o los maltrechos ciudadanos que por una u otra circunstancia no se pueden mover de los puntos en que se encuentran. Los infantes de Marina prestan servicios de gendarmería, de acuerdo con los funcionarios adolfistas. Las diferencias hechas entre los territorios neutrales de las zonas conservadora y liberal, muestran de modo definitivo cómo existe la intención de beneficiar a Adolfo Díaz, adoptando un «partijris» en perjuicio nuestro.

(4) En la estación radiotelegráfica de Puerto Cabezas se ha montado una censura estrechísima, para impedirnos el hacer comunicación con el mundo exterior, ya con las fuerzas que operan por el país, pa sándoles noticia de lo que ocurre. Tales privaciones no se han impuesto para nada en Bluefields.

COMEDIAS = DRAMAS = SAINETES

JACINTO BENAVENTE

Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada	1.00
La virtud sospechosa	1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres	0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien	0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos	0.60
Alfilerazos	0.50
Señora ama	0.50
La otra honra	0.50
La malquerida	0.50
Los nuevos yernos	0.50
El collar de las estrellas	0.50

M. LINARES RIVAS

La raza	0.50
Como buitres	0.50
La garra	0.50
El marido de la estrella	0.50
Fantasmas	0.50
Como hormigas	0.50
G. MARTINEZ SIERRA	
Juventud, divino tesoro	0.50
Para hacerse amar locamente	0.50
Madrigal	0.50
Madame Pepita	0.50
Vida y dulzura	0.50
P. MUÑOZ SECA	
El llanto	0.50
El ardid	0.50
El conflicto de Mercedes	0.50
Las hijas del rey Lear	0.50
La pluma verde	0.50

CARLOS ARNICHES

La honra de don Juan	0.50
¿Qué hombre tan simpático!	0.50
Las lágrimas de la Trini	0.50
El último mono o el chico de la tienda	0.50

J. y S. ALVAREZ QUINTERO

Los leales	0.50
El ilustre huésped	0.50

FEDERICO OLIVER

El azar	0.50
El pueblo dormido	0.50
Los cómicos de la legua	0.50

MARCELINO DOMINGO

Vidas rectas	0.50
El pan de cada día	0.50

J. FERNANDEZ DEL VILLAR

Mimi Valdés	0.50
Colonia de lilas	0.50
La prudencia	0.50

OSCAR WILDE

Una mujer sin importancia	0.50
Un marido ideal	0.50

DIVERSOS AUTORES

... ¿Y después?, Felipe Sassone	0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset	0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada	0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza	0.50
La hija delorio, G. D'Annunzio	0.50
La galana, Pilar Millán Astray	0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin	0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena	0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo	0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo	0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare	0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín	0.50
L'Enigma, Paul Hervieu	0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu	0.75
La jaula, Luciano De carves	0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca	0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca	0.50
Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó	

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0.60 EL TOMO

El socialismo, por J. Jaurés	
Creación y Evolución, H. Spencer	
La religiosa, por D. Diderot	
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus	
Miscelánea filosófica, por Voltaire	
El contrato social, J. J. Rousseau	
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin	
Temas varios, por Eduardo Benot	
La propiedad, por P. J. Proudhon	
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga	
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall	
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot	
Crítica del cristianismo, por F. Laurent	
De los jesuitas, por J. Michelet	
El utilitarismo, por Stuart Mill	

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.

De venta en la Librería Falcó.

ASERRADERO EL LABERINTO

Y DEPOSITO DE MADERAS Frente a la Industria Francesa

Gran surtido de MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de PUERTAS Y VENTANAS TRABAJOS DE TORNO Y CALADO MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas y mis precios antes de comprar

MARIANO STRUCK

Apartado 741 SAN JOSE Teléfonos 937 y 539

Son necesariamente más sabrosas las

QUESADILLAS Y EL PAN DE LECHE "GOMEZ COTO"

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar y otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero, como en su casa

Guillermo Gómez Coto

Teléfono No. 1187

Cúrese

los malestares, el dolor de cabeza, los mareos, los fríos y todas las dolencias

DEL ESTOMAGO

con el

Agua Mineral Superior **LA MEJOR**

Importada de las Fuentes Dürrheim, Alemania

LAS FUENTES MAS ALTAS DE EUROPA

EL AGUA NATURAL

recomendada por médicos y enfermos

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190

Cocinas para cantín

Sin olor Sin mecha Sin humo de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

Recorte este CUPON

Si desea conseguir valiosos y escogidos libros recorte y guarde este CUPON.

En breve publicaremos una lista de obras que obsequiaremos a nuestros lectores.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE